

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

REDACCIÓN  
Año IV Rambla San Juan, 50, entresuelo  
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: jueves 25 de Agosto de 1898

Preios de suscripción  
En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5. PTAS. trimestre.  
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.  
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.  
Remitidos y anejos á precios convencionales.

N.º 1036

## LA GRAN MENTIRA

### de nuestro pasado esplendor

El día en que se escriba la Historia económica de España se convencerán las gentes de tierra, de que la Historia patria, desde los Reyes Católicos hasta nuestros días, es un triste relato de miserias y de desdichas.

Y para despojarse de vanidades que extravían el juicio, hacerse cargo de la realidad y adquirir el sentido práctico, sin el cual es imposible nuestra regeneración, es indispensable reconocer ante todo el error en que por espacio de centenares de años se ha vivido y adujar de ese error, con el firme propósito de no reincidir más en él.

La Historia nacional no es sino la narración de los sucesos políticos de los pasados tiempos, con detalles biográficos de reyes y principales personajes y descripciones minuciosas de guerras, conquistas, batallas y aventuras, en las que los españoles aparecemos vencedores las más veces y algo así como seres legendarios y novelescos.

De aquí que enfrascados en las glorias de la brutalidad y engreídos con ellas, confundamos su brillo efímero, con el poderío y la grandeza positivos y estables, y creásemos que en el futuro, cuando aún a vueltas de las grandes calamidades que acaban de afligirnos podemos afirmar, sin mentir, que hemos venido á más.

Aunque de puro sabido lo tienen olvidado los extranjeros estudiosos, aquí se ignora lo mismo por las clases llamadas directoras que por el común de las gentes, que en la época del mayor apogeo de nuestro pretense esplendor, allá por los reinados de Carlos V y de Felipe II, cuando el sol no se ponía en los extensos dominios del Rey de España, los súbditos y vasallos de tan poderosos monarcas, eran por regla general, más infelices y más pobres que lo somos hoy en día los españoles.

Y qué decimos los súbditos y vasallos? los mismos reyes padecían estrecheces y penas que están muy lejos de padecer los de ahora. Cuando, según se fama, tanto oro y tanta plata venía de América, Carlos V enterraba un puñado de dinero en lugar ignorado para que no faltase con que pagar algunos sufrimientos por su ama y él, en que muriese, y Felipe II, su heredero, no sabía un día cómo salir del otro.

Por mano de muchos bibliófilos é historiadores, hombres eruditos y de ciencia, habrá pasado la obra «Monarquía Hispánica» de Campanella, y, sin embargo, nadie se ha parado á meditar la significación que entrañan estas líneas contenidas en este libro:

«Piensan algunos, — decía Campanella en tiempos de Felipe II, — que la monarquía española no puede ya subsistir mucho tiempo, porque le son hostiles todos los demás pueblos y porque las provincias de que se componen están desparramadas por el antiguo y nuevo mundo, por Italia, Flandes, África, las Indias, etc.»

Pero, ¿que más se quiere, si á los treinta y dos años del descubrimiento de América, en 1524, al ocurrir la ligadura del Emperador Carlos V, con el Papa, el Rey de Inglaterra y otros contra Francisco I, hubo éste de hacer la siguiente declaración:

«Todos los príncipes conspiran contra mí, — dijo, — pero yo tengo con quien responder á todos. El Emperador me da poco cuidado porque no tiene dinero?»

A pesar de ello el rey caballero fue vencido en Pavia por las armas españolas, pero gracias al auxilio del Duque de Borbón que en para reunir un pequeño ejército de 12 000 hombres hubió de emplear sus propias joyas, ya que Carlos V no tenía dinero ni podía exigir nuevos impuestos.

Detalles de esta naturaleza están llenos nuestros anales, pero se esconden ocultos por entre el oropel de las hazas militares y la sofismática y nubes de incienso con que nos esforzamos en cubrirlos.

Véase, pues, si es necesario que se escriba la historia económica de nuestro país y se nos demuestre con el testimonio palpable de los hechos que nuestro pasado esplendor es una insignie mentira y, por lo tanto, un precedente fatalísimo para nuestros futuros destinos, el seguir ignorando las verdaderas causas de nuestro infortunio.

Por evocar ilusos y envaneidos lo que estimamos pretéritas glorias, nos lanzamos á la última guerra con los Estados Unidos; tal vez si hubiésemos conocido lo que había detrás de aquellas glorias ni siquiera hubiesen tenido lugar nuestros enemigos para provocarnos y agradirnos.

De todas suertes, aún es tiempo. Todavía podemos emprender el buen camino si con el ejemplo del pasado, el arrepentimiento en el presente y la mirada en el porvenir, nos resolvemos á vivir dentro de la realidad.

## Correo de Madrid

Agosto 23.

Telegrafían de la Coruña diciendo que mañana ó pasado llegará á aquel puerto el vapor «Alicante», conduciendo los primeros repatriados de Santiago de Cuba.

Todo está dispuesto para recibirlos. Los enfermos de fiebre amarilla y los sospechosos de esta enfermedad permanecerán en el «Alicante», donde cumplirán la cuarentena reglamentaria.

Todo lo demás pasará al crucero auxiliar «Patriota», donde permanecerán cuarentena.

El ramo de Guerra suministrará recursos para la asistencia y alimentación de los repatriados, quedando á cargo de los empleados de la Sanidad marítima de los servicios para el aislamiento, y de la dirección de las materias contumaces.

Las autoridades han oficiado al capitán general del Ferrol para que despoje de su carácter de buque de guerra al vapor «Patriota», enviándolo en hospital, ó sea, por lo tanto, á su base de pertenecer á la escuadra del almirante Camara.

Se espera que desembarquen las tropas que constituyen la dotación de dicho buque, para aprovechar literas.

La tripulación del «Patriota» marchará á Vigo.

Es áspera que las obras que hacen meses se hicieron no puedan aprovecharse hoy para los repatriados, pues en el «Patriota» hay pocas facilidades para alojarlos.

Solo se dispone de cuarentena, donde se acomodarán los oficiales.

Los soldados se acomodarán en literas sobre cubiertas, donde se colocarán toldos.

Se espera que la superioridad conceda el desaloje del crucero auxiliar «Patriota».

La prensa local de la Coruña se ocupa con preferente atención de este asunto.

Significan además los periódicos de aquella ciudad, que si se hubiesen dispuesto á guisa de obras en el lazareto, con lo que ha costado la compostura del «Patriota» dicho establecimiento podría haber quedado en condiciones para no tener que utilizar un pontón.

Las obras que debían hacerse en el lazareto, apartadas de las proyectadas, con istin en el arreglo de buenas cañerías de agua, la construcción de un puente de comunicación entre el lazareto sucio y el limpio, etc.

El alcalde ha facilitado garitas que se colocarán á la entrada del lazareto, para la guardia civil y policía que cuidarán de la vigilancia y aislamiento.

El comandante de Marina ha dictado las prevenciones oportunas, prohibiendo que á la llegada del buque «Alicante» en el puerto se aproximen botes al buque lazareto.

Todo está dispuesto para que quede establecido el más riguroso aislamiento.

Notábase, sin embargo, algunas deficiencias entre otras la falta de barracones, dado el número crecido de expedicionarios.

Tanto el gobernador civil como el alcalde han reunido á la Junta municipal de Sanidad habiéndose acordado medidas urgentes para tener preparado todo lo necesario.

Hoy también se ha reunido la Junta provincial de Sanidad, con asistencia de las autoridades, tomándose acuerdos importantes.

Entre dichos acuerdos figura el de oficiar al capitán general de esta región significando lo mucho que se espera de su intervención para que pueda quedar todo en orden para recibir á los repatriados.

Hubas de que irá á la Coruña desde el Ferrol la fragata «Amanca», para servir de hospital flotante aprovechable para alojar á los repatriados que no quepan en el lazareto y en el «Patriota».

Para los soldados que queden en la Coruña hay dispuesto el alojamiento suficiente.

Para ello se ha habilitado el hospital militar y el cuartel de Alfonso XII, el parque de San Amaro y el Antiguo.

Además el alcalde ha alquilado por su cuenta la plaza de toros y la fábrica de Santa Lucía, cediendo el Ayuntamiento las obras oportunas.

La plaza de toros se ha dispuesto para alojar las baterías del 14.º regimiento montado.

Esta noche se cree que visitará la Junta al capitán general del distrito, con objeto de que determine en último extremo el batallón de infantería que se Beranzos para desalojar el cuartel de Alfonso XII.

Hoy llegará el representante de la Compañía Transatlántica y en seguida se trasladará al Ferrol para esperar la llegada de los cruceros auxiliares «Ciudad de Cádiz» y «Alfonso XIII».

El Ayuntamiento tiene fiado un vapor para salir á operar á la entrada del puerto el transatlántico «Alicante».

Desde Washington que el departamento de Marina yankee ha decidido dar gran impulso á las construcciones navales para que en breve plazo pueda reunir su escuadra con tres nuevos acorazados y varios cruceros más que Alemania, en el caso de que se presente un conflicto armado con dicha nación.

En Nueva York se han recibido telegramas de Manila, en los cuales se consignaba que las cañerías y depósitos de agua de la ciudad continúan en poder de Aguirre.

Se dice que á pesar de la actitud menos hostil de dicho jefe hacia los norteamericanos

ha enviado emisarios al Sur del Archipiélago para preparar y fomentar la insurrección.

Si Aguirre persiste en su actitud benévola, los Estados Unidos han de costarle gran trabajo contener á los rebeldes, los cuales han abandonado el campamento de dicho jefe para intentar entrar en la ciudad, apesar de las órdenes terminantes que había dado en contrario el cabecilla insurrecto.

Los partidarios de Mr. O'Brien han celebrado un gran meeting en Saratoga, en el cual todos los oradores se mostraron opuestos á la política de expansión colonial, que allí llaman del imperialismo, y á la anexión de Filipinas á los Estados Unidos.

El gobernador civil de la Coruña ha devuelto la visita que le hizo la oficialidad de la fragata alemana «Nixe» que se halla anclada en aquel puerto.

El gobernador fue recibido á bordo del «Nixe», siendo saludado con una salva de 11 cañonazos.

Ha fondeado también en el puerto de la Coruña el vapor francés «Lafayette», procedente de la Habana, conduciendo á bordo al capitán del «Argonauta».

Los ministros se han reunido en Consejo a las siete y media de la noche, permaneciendo en la Presidencia hasta las diez menos minutos.

A la salida han procurado eludir toda contestación á las preguntas de los periodistas, menos el ministro de Marina que ha conversado con ellos media hora.

Según sus manifestaciones, el general Jáudenes no telegrafía al Gobierno las condiciones de la capitulación de Manila y demás pormenores que se le han pedido, porque carece en absoluto de fondos, toda vez que cuanto dinero del Tesoro español y Baños públicos había en Manila, está en poder de los norteamericanos. Esta es la opinión del Ministro.

Preguntado por qué no comunicaba el general Jáudenes al Gobierno su carencia de fondos, ha contestado que acaso sea por oponerse los norteamericanos.

Pero señor ministro — hemos objetado — la sociedad del cable está garantida por España y subvencionada por el Gobierno español.

Si, ha contestado el Ministro, subvencionada por la nación vencedora.

En seguida preguntamos al ministro qué suerte correrían los cuatro ó cinco buques de guerra que hay en Luzón, y ha dicho: Supongo que se habrán refugiado en las Visayas.

El general Jáudenes no debe haberlos incluido en la capitulación; y si lo hizo, sus comandantes tienen obligación de desobedecerle. Así lo habrán hecho, porque de lo contrario sufrirían el castigo que la ley señala.

El señor Auñón terminó sus manifestaciones refiriendo que desmintiera que él hubiese dado al almirante Cervera la orden de salir de la bahía de Santiago. Fue el general Blanco quien dió esta orden, y por lo tanto á él le corresponde la responsabilidad.

El señor Capdepont, ocupándose de las elecciones provinciales, ha dicho que se ha tomado el acuerdo de dejar á los comités la elección de candidatos.

El señor Sagasta, después de su visita de hoy á la Reina, ha dicho á los periodistas que aun no ha recibido telegrama del general Jáudenes respecto de Cuba y de Puerto Rico, por lo que han recibido telegramas diciendo que no ocurría novedad.

— Dicen de Nueva York que la opinión en





# ANUNCIOS

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE SEPTIEMBRE 1898

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos Aires los magníficos y rápidos vapores franceses el día 11 de Septiembre el vapor **FSPAGNE** el día 21 de el **FRANCE**

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona para Río Janeiro Santos, Montevideo y Buenos Aires el grandioso y acreditado vapor francés

## BEARN

Consignatarios en Barcelona, **RIPOL Y COMPANIA**, Plaza de Palacio.-Barcelona.

# CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

**Ripar as Gloria Montpeller, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot. Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, ARAMON RUPESTRIS**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos. Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

**José María Boronat**

DIRECCION DEL DIARIO DEL COMERCIO

# ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

## ESPAÑA

manuseritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general.

Es la única Guía que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición. Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 X 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadrado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. — BARCELONA

## IMPRENTA

DE

## ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

En dicho establecimiento se hacen

**LIBROS,**

folletos, memorias, periódicos, hojas volantes, etiquetas y libretas de inquilinato

**REGLAMENTOS,**

recibos talonarios, cartefes, esquelas mortuorias, impresos para ayuntamientos, juzgados municipales, estados y partes para fondas

**TARJETAS DE VISITA**

desde 4 reales el 100

sobres comerciales timbrados

desde 20 reales el mil

papeletas de entradas y salidas

para consumos

**PERFECCION Y BARATURA**

en toda clase de impresos por complicados y difíciles que sean en su confección

Las esquelas mortuorias se admiten á todas horas.